
近段时间，全国多家医院停止
产科分娩服务，引发广泛关注。3月
27日，国家卫生健康委发布关于加
强助产服务管理的通知，强调公立
医疗机构要承担产科服务兜底责
任。

记者调查发现，目前关停产科
服务的多为县乡医疗机构和一些专
科医院等。

这些医疗机构的产科为何出现
关停震荡？在产科分娩量持续下降
的背景下，产科服务质量如何保
障？产科服务又如何转型应变？

多地医院陆续关停产科多地医院陆续关停产科

据不完全统计，2023 年以来全
国已有十余家医院宣布暂停或取消
产科分娩服务，涉及浙江、广东、福
建、江西等多地医院。

关停产科的医院中，如浙江省
温州市苍南县中医院、广州市番禺
区新造医院、福建省莆田市秀屿区
东峤镇卫生院、广西来宾市武宣县
禄新镇中心卫生院等，均为县乡医
疗机构。

今年1月，江西省赣州市定南南
方中西医结合医院发布公告称，经
医院院长办公会研究决定并报定南
县卫生健康委批准，医院助产技术
服务自2024年2月1日起停止开展，
不再开展孕期四维彩超诊断及产前
筛查业务，保留普通产检与普通产
科彩超业务。

近日，记者来到该院采访看到，
尽管医院已停止产科分娩服务，但
位于医院一楼的妇产科诊室内，有
好几位患者就诊，医院三楼外墙仍
悬挂有“产房”的指示牌。

“目前医院产科分娩服务已经
不开展了，但普通产检和妇科保留，
原来产科医护人员已转岗做妇科方
面工作。”定南南方中西医结合医院
院长袁石海说。

袁石海告诉记者，作为一家民
营医院，该院自2005年成立之初就
设置有产科，关停的决定经历了激
烈的挣扎：“医院生不了孩子，总觉
得缺了什么。为此我们考虑了近半
年，但想到去年全院分娩量已经下
降到只有45人，还是不得不选择申
请关停。”

在从事妇产科工作近30年的该
院院长助理魏小微看来，这个数字
意味着去年平均每周只有不到1位
产妇来医院生产，而产科仍要保持
10多名医护人员。产科运营难以为
继，医疗质量也将面临考验——产
科风险本来就高，久不接生的医生
也会手生。

多位受访的江西省三甲医院产
科专家表示，平时去县里交流发现，
县里乡镇卫生院产科服务基本萎缩
乃至关停，很多县中医院的妇产科
也不开展了，县里的助产服务基本
集中在县人民医院和县妇幼保健
院。

除一些县乡医疗机构停止产科
服务外，记者了解到，也有三甲医院
宣布关停产科。

今年3月，江西省赣州市第五人
民医院发布公告，根据医院学科发
展规划，自2024年3月11日起医院
停止产科服务。

“目前医院已停掉产检、助产等
所有产科服务，但保留妇科，产科医
护人员还未分流，正在收集个人意
愿。”赣州市第五人民医院副院长周
观林说。

周观林介绍，医院是一家传染
病专科医院，产科设置历史只有 8
年，当时是考虑到一些孕产妇合并
传染病，赣州市卫生健康委将为此
类人群提供产科服务的职责交给该
院。

谈起为何选择关停产科，周观
林表示医院主要考虑有二：一方面，

经过近年传染病的母婴阻断等技术
培训，以及国家控制乙肝、艾滋病等
传染病政策成效显现，各地医疗机
构已能很好应对此类孕产妇分娩需
求；另一方面，很少有人会选择传染
病医院生小孩，关掉产科有助于医
院聚焦主责主业。

医院缘何关停产科医院缘何关停产科

记者调查发现，目前部分医院
关停产科服务，既有分娩量持续下
降带来的影响，也有保障母婴安全、
促进产科服务资源优化整合等多个
因素的综合考量。

近年，产科分娩量在下降，产科
医护人员却不能减少，一些医疗机
构产科收支难以为继。

赣州市卫生健康委人口监测与
家庭发展科科长刘宏湖介绍，2017
年全市出生人口达到 14.4 万人高
峰，此后不断下降，去年全市出生人
口为6.36万人。

定南县卫健委给记者提供的近
5年全县分娩量数据显示，该县分娩
量从 2019 年 2602 人下降到 2023 年
的1438人。

受访产科医护人员表示，分娩
量下降，产科医护人员却减不了。

“一个人生孩子需要助产士、护士、
病房医生、产房医生、麻醉医生等五
套人马。即使只有一名孕产妇分
娩，也要准备这么多医护人员。”

周观林表示，平时医院妇产科
住院病人只有个位数，医护人员则
有十来个，妇产科从成立以来，每年
亏损300万元。

“定南县本来就地方小、医院
多，每家医院又都有产科，很难养活
这些人。”定南县第一人民医院妇产
科主任郑普清说。

分娩量下降也对一些医疗机构
的医疗安全造成冲击。

袁石海表示，产科医生成长需
要病例积累，产科患者减少，医生成
长机会也在变少，即使医院给产科
医生提供保底工资，这两年医院仍
有2名年轻产科医生离职。“产科医
护人员流失后，医院分管领导也参
与产科夜班值守。大家白天看门
诊，晚上值夜班，实在吃不消，长期
透支精力也不利于母婴安全。”

对从事产科医疗服务近30年的
定南第二医院副院长黄丽萍来说，
作为全县分娩量最多的医院，分娩
安全是产科人持续存在的压力。“此
前分娩量高峰期的年份，产科人往
往发愁医护人员不足无法照顾到所
有孕产妇。现在分娩量下降则又担
心，支撑产科医生业务能力的孕产
妇数量减少，并且高龄、合并基础病
的孕产妇较多，医疗安全压力有增
无减，心理压力甚至更大。”

还有一些产科关停出于医疗资
源优化整合的考量。

赣州市卫生健康委妇幼健康科
科长罗雪梅2023年在定南县调研了

解到，该县常住人口二十来万，却有
5家助产机构，每家接诊量都不大，
建议定南县优化整合助产机构。

不光是定南县，赣州市全南县
等人口小县也在推行相关工作。

记者获悉，目前全南县正在推
进医共体改革，内容之一就是把县
人民医院等医院的产科全部整合到
县妇幼保健院。

“对全南这样的人口小县，根据
实际情况进行有效整合；对于这样
的百万人口大县，则鼓励多家医院
提供助产服务，通过充分竞争提升
医疗服务水平。”罗雪梅说。

另据记者了解，这两年，云南省
临沧市云县、四川省仪陇县等地均
将多家医疗机构的产科服务整合到
当地妇幼保健院或人民医院。

产科路在何方产科路在何方

受访卫健部门和产科专家表
示，助产服务是基本医疗服务，关系
母婴安全健康，事关千家万户幸
福。产科关停应充分考虑人口分
布、交通条件等因素，加强产科规划
布局、提升产科服务质量、储备产科
人才队伍，确保产科服务供给安全
可及，切实兜牢保障母婴安全的底
线，促进产科事业高质量发展。

江西省妇幼保健院产科副主任
余腊梅等表示，建立产科的目的就
是为了保障母婴安全健康，一些医
院产科关停引发热议，主要是大家
关心未来去哪家医院生孩子、找哪
位大夫生孩子、怎么生得安全等核
心问题，这也是产科医生的核心关
切。“我们医院分娩量已连续8年稳
定在2万人以上，大家愿意来大医院
生，其实也是为了保证母婴安全。”

记者采访发现，在一些县乡医
疗机构、专科医院关停产科服务的
同时，部分区域性龙头妇幼保健院
的分娩量正在持续增长。

赣州市妇幼保健院产科副主任
黄仁英表示，这两年医院分娩量不
断增长，去年医院分娩量近7000人，
这既得益于医院启用新院区，也源
自医院产科服务能力和水平提升，
包括推出线上线下孕妇学校、开设
免费助产士门诊、设置更多单间病
房、家化病房等。“分娩量的波动我
们无法干预，但是服务能力的提升
却是能做到的。”

专家表示，好的产科医生培养
至少需要十年，产科关停容易、重开
难，人才流失容易、培养难。如果将
来孕产妇增多，很难临时抽调人手
来做产科医生，但生孩子等不得，做
好人才梯队的培养和储备也很有必
要。

他们建议通过完善产科综合考
核、加大医院内部绩效倾斜等方式，
切实提高产科医护人员待遇水平，
稳定产科医护人员队伍，有效破解
产科发展困境。
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“我在相亲直播间总共被诱导刷了上万元的礼物，却没
能跟女方见上面！”李先生对最近一次直播相亲的经历既生
气又后悔，他投诉了直播间和平台，希望能封禁直播间并返
还部分打赏。

今年，火起来的不只是河南开封的王婆说媒节目，同样
方兴未艾的还有线上直播相亲。不少老牌相亲平台开展直
播的同时，小型相亲机构也在视频平台上建立相亲直播间。
一部手机，一名红娘便可以吸引成千上万名手机屏幕前潜在
的单身客户，但这种线上相亲靠谱吗？

在黑猫投诉平台上，关于相亲直播间的投诉层出不穷：
有消费者花费了近万元没能见到女嘉宾反而被拉黑；有人表
示红娘用套路诱导消费，打招呼、加联系方式、见面都需要打
赏，最后礼物却没有落到嘉宾手里；还有人观察了直播间，发
现女嘉宾总是来来回回那么几个，质疑嘉宾是专业的“托”。

直播间相亲像直播间相亲像““售卖商品售卖商品””，，诱导消费套路多诱导消费套路多

打开抖音、快手等视频直播软件，各类婚恋账号和相亲
直播间数不胜数，名称中写着“相亲”和“红娘”的账号也有成
千上万个。在央视今年的3·15曝光中，多家传统婚恋公司
被曝光经营过程中的消费套路，而这些新的网络相亲方式同
样和传统的婚恋机构一样良莠不齐，存在争议。

记者观察发现，相亲直播间可以在右下角填写登记个人
情况，包括年龄、性别、收入等基础条件，然后就成为相亲嘉
宾。主播会先开麦介绍各方情况，引导男女双方发言交流。
至于直播间的形式则多种多样，有一名红娘和多名男女嘉宾
的“群面”类型，还有红娘轮流介绍几名女嘉宾后再引导下播
交流的类型，也有一名红娘和一对嘉宾的一对一型相亲……

在这些直播间里，红娘提到女方时多强调年龄和颜值，
男方则主要展示自己的经济条件。许先生有过几次直播间
相亲的经历，他觉得直播相亲有点像“卖货”，“男方需连麦讲
话，要先刷一个价值6元钱礼物”，红娘在直播间会说：“只要
99，爱你久久，3号女嘉宾你带走，喜欢3号嘉宾的刷一个加
上联系一下！”进而诱导男方与麦上的女孩打赏加联系方
式。下半场时，主播又以相互告白的形式进行索要打赏礼
物，用价值52元的“浪漫城堡”礼物进行双方告白仪式，快结
束时，红娘则以“男生和女方在互联网发证”的借口索要打
赏，要求男方刷一个价值188元的超跑车队把女孩接走。

经过一整套流程之后，许先生支付了近700元的礼物，
下播后女孩确实添加了许先生，但聊了没两天，许先生又看
到这个女孩在直播间换了个名字在相亲，他这时才意识到不
对劲，“我评论了一句‘这个女孩眼熟’，主播就果断给我拉黑
了。”

秦先生也有过同样的遭遇，他刚进入直播间，女嘉宾就
上麦表示好感：“我觉得我们挺合适的，我要求也不高，不打
人，对父母孝顺，如果谈得来，我愿意婚后去你的地方。”小
秦抱着试一试的心态，刷了30元的礼物。结果红娘开始了
新一轮进攻，“不停地诱导我刷什么一路有你、喜结良缘（礼
物的名字），期间红娘还说平台充值比较贵，可以加她支付宝
代充。”

观察类似的相亲直播间可以发现，大多数红娘主播采取
的套路都是一致的：要求男性嘉宾刷礼物、打赏、关注加入粉
丝团，有些打着相亲名号的直播间不仅有传统的相亲形式，
还会掺入虚构的故事情节进行带货，直播间左上角有小字显
示“虚构剧情”。

嘉宾信息真实性存疑嘉宾信息真实性存疑，，平台应完善规范平台应完善规范

在传统的相亲情景中，红娘会核实参与者的个人信息、
家庭情况等，以便更好地撮合对象，但相亲直播里的许多嘉
宾只是开麦或者由主播介绍个人情况，没有经过信息验证，
真实性无法保证。事实上，相亲直播间里许多美女嘉宾实际
上是网红博主，以带货为主业，相亲不过是搞流量的噱头。

记者对部分红娘主页发布的嘉宾介绍图片进行识图搜
索，发现许多所谓的女嘉宾自拍图片都是社交媒体上的博主
照片，或者是AI生成的虚拟自拍图片，大多身材样貌姣好，
还在封面配上“不要彩礼，我去找你”等文字。其实，直播相
亲需要中介费、媒人费无可厚非，但线上红娘提供的是一种
商品和服务，如果内容不真实，就可能涉及虚假宣传、欺诈，
侵犯消费者知情权等合法权益。

秦先生认为，如果没有相关资质就不应设立进行相亲服
务的直播间，如果是在相亲直播间内，则不应进行虚构剧情
演绎，许多人难以分辨直播间内容是否虚构。

《互联网直播服务管理规定》中明确，互联网直播服务提
供者应当落实主体责任，健全信息审核。短视频平台作为第
三方服务提供平台，担负着规范和管理相亲直播间的角色。
相关平台也应及时对直播相亲业务的信息审核机制开展探
索，为单身人士打造更多元、安全的社交方式。
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多地医院缘何陆续关停产科
直播直播相亲相亲

是爱情还是是爱情还是““陷阱陷阱””？？
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